

LA UNED REIVINDICA SU VOCACIÓN INTERNACIONAL EN LAS I JORNADAS SOBRE LA COOPERACIÓN BIRREGIONAL ENTRE LA UNIÓN EUROPEA Y LA COMUNIDAD DE ESTADOS LATINOAMERICANOS Y CARIBEÑOS (CELAC) QUE SE CELEBRAN EN VIGO

El acto inaugural contó con la presencia de la vicerrectora de internacionalización y multilingüismo, Laura Alba Juez, el director de la UNED en Pontevedra, Víctor M. González, el director de la Fundación UE-LAC, Adrián Bonilla, la vicepresidenta de la Diputación de Pontevedra, Marta Fernández-Tapias y el concejal de Vigo Carlos López Font y de la presidenta de la Fundación UE-LAC, Leire Pajín, por videoconferencia.

Vigo / Pontevedra, 16 de octubre de 2023

El Aula Universitaria de Vigo del Centro Asociado de la UNED en Pontevedra acogió el acto de apertura oficial de las I Jornadas de relanzamiento de la cooperación birregional Unión Europea-Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) que se celebrarán los días 16 y 17 de octubre y que contó con la presencia de la vicerrectora de internacionalización y multilingüismo, Laura Alba Juez, el director de la UNED en Pontevedra, Víctor M. González, el director de la Fundación UE-LAC, Adrián Bonilla, la vicepresidenta de la Diputación de Pontevedra, Marta Fernández-Tapias y el concejal de Vigo Carlos López Font y de la presidenta de la Fundación UE-LAC, Leire Pajín, por videoconferencia.

Durante estos dos días expertos en flujos financieros, mecanismos de financiación y desigualdades profundizarán en las relaciones bilaterales establecidas en el espacio comprendido por los países de la Unión Europea, Latinoamérica y el Caribe.

En su intervención inaugural, el director de la UNED en Pontevedra y del Campus Noroeste de la UNED, Víctor M. González, agradeció la presencia tanto de los ponentes y expertos de alto nivel como el trabajo desarrollado por el equipo directivo del centro pontevedrés para que estas jornadas resultaran ya un éxito desde el punto de vista organizativo. También agradeció la colaboración de la Diputación de Pontevedra y el Concello de Vigo y anunció la vocación de la UNED de convertir este foro en un lugar de encuentro permanente entre Europa y Latinoamérica utilizando a Galicia como nexo de unión natural.

Por su parte, el director de la Fundación UE-LAC, Adrián Bonilla, se refirió a la importancia de relanzar en los tiempos que corren las relaciones bilaterales entre la Unión Europea, Latinoamérica y el Caribe a través de actuaciones como las que se van a producir en Vigo. Se refirió para ello a la necesidad de establecer canales permanentes de comunicación birregional y destacó como un hito importante el hecho de que se retomaran las reuniones al más alto nivel entre los jefes de estado y de gobierno de 61 países de ambos lados del Atlántico, en Bruselas hace un mes, después de 8 años sin que esta cumbre tuviera lugar.

Bonilla reivindicó los vínculos financieros entre ambas regiones, el multilateralismo integrador, la gobernanza y la creación de una comunidad de intereses con más de un reto relacionado con los objetivos de desarrollo sostenible dentro de un contexto internacional.

Finalmente, Bonilla abogó porque de estas jornadas saliera una declaración final que sirviera de punto de partida y de trabajo para seguir uniendo sinergias que favorezcan la colaboración birregional. Incluso señaló que Galicia y la provincia de Pontevedra era un lugar idóneo para ello también por la tradición y la “leyenda que vincula a Cristóbal Colón con esta tierra”.

A continuación, tomó la palabra la vicepresidenta de la Diputación de Pontevedra, Marta Fernández-Tapias, quien agradeció a la UNED el trabajo que realiza y su vocación de servicio a la sociedad siendo una institución pionera en la puesta en común de iniciativas internacionales como la que se celebra en Vigo.

Fernández Tapias se refirió en su alocución a la “historia común que hemos ido construyendo desde Cristóbal Colón que favorece el establecimiento de relaciones culturales, económicas, sociales, etc. entre los dos continentes al tiempo que debemos ir creando sinergias coordinadas para que ayuden en ese objetivo común que es que nuestros respectivos países progresen. Aprovechar estas oportunidades de desarrollo son fundamentales. Escucharemos testimonios e ideas de ambos lados del Océano que estamos todos interesados en conocer y poner en prácticas. Trabajaremos muy atentos de cara al futuro y estoy segura de que vendrán muchos más encuentros como este de la mano de la UNED”.

El concejal Carlos López Font trasladó a la audiencia un saludo del alcalde de Vigo, Abel Caballero, su deseo de estar presente en la inauguración de estas jornadas y disculpo su ausencia debida a problemas de agenda ineludibles. Aún así, trasladó el agradecimiento a la organización por haber escogido a la ciudad de Vigo para llevar a cabo estas jornadas y defendió la necesidad de contar con unas instalaciones como las de la UNED en Vigo para, precisamente, poder acoger iniciativas como las que ahora se presentan.

López Font señaló que “aquí se va a hablar de política con mayúsculas abordando una temática acertada centrada en el medio ambiente, la sostenibilidad, la superación de las desigualdades, etc. Tenemos que felicitar a la organización por el alto nivel de los ponentes que participarán en las jornadas y decir que tendrán lugar precisamente cuando la presidencia de la UE la ostenta el Estado Español. Es un buen momento porque coincide con momentos de especial interés. Tendremos que escuchar, reflexionar, aprovechar sus conclusiones en el ámbito político de cada uno y ayudar a favorecer la cooperación birregional, que es una asignatura pendiente que tenemos que superar”.

Por su parte, la presidenta de la Fundación UE-LAC, Leire Pajín, intervino por videoconferencia agradeció la asistencia a los presentes y a la UNED por poner en marcha estas jornadas y se refirió a la vocación de su fundación de construir alianzas con diversos actores para crear un futuro común y un espacio global donde las relaciones birregionales sean cada vez más estrechas.

“La Fundación venía construyendo un espacio de conocimiento común que nos permita seguir construyendo y afianzando la relación birregional. Tenemos que abordar temas complejos de la agenda global que hay que resolver desde el análisis de la realidad desde una visión crítica

favoreciendo “imputs” de conocimiento para afrontar retos como el cambio climático, la agenda 2030, el multilateralismo, etc. Estamos condenados a entendernos y favorecer la transición a sociedades descarbonizadas y más sostenibles para ellos debemos poner el foco en la desigualdad y los sectores más vulnerables, como las mujeres. No podrá haber Agenda Verde sin una transición social en la que nadie se quede atrás”.

Finalmente intervino la vicerrectora de Internacionalización y Multilingüismo de la UNED, Laura Alba Juez, quien recordó sus raíces argentinas y españolas y como cariñosamente la llamaban “gallega” cuando estaba en Buenos Aires. Además de felicitar al equipo de la UNED en Pontevedra destacó la vocación internacional de esta Universidad de la que dijo que era “la más internacional de España con 23 centro en el extranjero. Sobre todo Latinoamérica”.

Señaló que la relación entre la UE y Latinoamérica ha pasado históricamente por varias fases “de amor y odio, pero que con encuentros como este favorecen la relacion entre ambas regiones, con ganancias y ventajas para ambas partes”.

Destacó también como un hito la creación del Aula de la Fundación Mujeres por África así como los proyectos de empoderación de la mujer en este continente que llevan el apoyo de la UNED que busca y forma a mujeres científicas.

También destacó que la UNED cuenta con 4 cátedras reconocidas por la UNESCO y que tienen que ver con los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) y señaló que estas jornadas constituían un puente permanente entre ambas regiones. Además defendió el valor del diálogo constructivo entre personas, países e instituciones y realizó para finalizar varias citas de Antonio Machado: “Para dialogar, preguntad primero y luego escuchad”; Mario Benedetti: “El secreto para un largo amor es un diálogo entre las diferencias” para concluir con un proverbio africano: Si quieres ir rápido ve solo, pero si quieres ir lejos ve acompañado” en clara referencia a los propósitos de la UNED de cara a estar jornadas.

PONENTES DE LAS JORNADAS

Estas jornadas están dirigidas por Víctor M. González Sánchez, director del Campus Noroeste de la UNED, y cuentan con la coordinación de Anna Barrera, de la Fundación EU-LAC y como ponentes intervendrán Vera Chiodi, de la Universidad de la Sorbona de París III; Mario Cimoli, exsecretario Ejecutivo Adjunto de la CEPAL;

Pablo Esteban Sánchez, UNED y Spainsif; Sonia González-Fuentes, de la Fundación Internacional y para Iberoamérica de Administración y Políticas FIIAPP; María Lahore, CAF Banco de Desarrollo de América Latina y el Caribe; Diana Montero Melis, de la Dirección General de Asociaciones Internacionales de la Comisión Europea DG-INTPA; José Manuel Otero Barros, del Banco Europeo de Inversiones BEI/IEB; Carles Puigmartí Borrell, ligado a Euroclima; Esther Rodríguez Fernández, del Banco Interamericano de Desarrollo BID/IADB; y Juan Vázquez, del Centro de Desarrollo de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico OCDE/OECD.

Las jornadas están abiertas al público en general, con grado de conocimiento previo de las materias diversos, procedentes de cualquier país de la UE de ALC o del resto del mundo y las sesiones podrán ser seguidas presencialmente u online, tanto en directo como en diferido.

Tienen como principal objetivo reunir a expertos en la sede de UNED Pontevedra en Vigo del ámbito científico, organizaciones internacionales y gobiernos para dar seguimiento a las prioridades y compromisos asumidos por los Jefes de Estado y de Gobierno UE-CELAC, deliberar sobre financiación, crecimiento económico, cambio climático y desigualdades y reflexionar sobre las medidas o actuaciones que deberían planearse e implementarse desde la perspectiva económica, política y social.

OBJETIVOS ESPECÍFICOS DE LAS JORNADAS

Las I Jornadas EU-LAC - UNED Pontevedra ofrecerán un espacio de debate para analizar los flujos financieros y los mecanismos de financiación internacional, especialmente entre ambas regiones; así como el crecimiento económico desde el punto de vista de la incidencia y los vínculos sobre la sostenibilidad, el cambio climático y las diversas desigualdades que afectan a las economías y las sociedades, especialmente de los países en desarrollo y los más vulnerables.

También se pretende aprovechar este foro para evaluar conjuntamente la situación actual, las necesidades existentes y las opciones de mejora que podrían implementarse para contribuir al desarrollo económico y social de los países y de las relaciones birregionales.

Además se pretende formular propuestas y recomendaciones como resultado de los análisis y debates realizados a modo de conclusiones de las Jornadas y que puedan servir de referencia para las autoridades políticas de ambas regiones. Y, también proporcionar un espacio para articular el encuentro interpersonal de participantes del ámbito científico, de organizaciones internacionales y de gobiernos, con vocación de continuidad en el tiempo como foro de encuentro y debate sobre los asuntos que reflejen la agenda y las necesidades en diferentes ámbitos de las relaciones UE-CELAC.

Esta actividad formativa, divulgativa y de encuentro y cooperación impactará en los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) vinculados a la educación de calidad, la reducción de las desigualdades, ciudades y comunidades sostenibles, producción y consumo responsable, acción por el clima y alianzas para lograr objetivos.